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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
EU alista operaciones “agresivas” en México, en contra del fentanilo 
Expandirá la presencia de agentes de investigación criminal, revela nueva estrategia de 
combate a los opioides sintéticos 
 

 
“No meteremos mano en las candidaturas” 
Claudia Sheinbaum se reunió con Senadores 
 

 
Burlan a Migración; ordenan redadas 
Reporta EU cifras récord de ilegales; en Texas declaran emergencia 
 

 
García Harfuch confirma que va y con proyecto humanista 
El policía ofrece continuidad al discurso de AMLO y Sheinbaum; “la pendejeé” con las 
citas para lograr la titulación, reconoce Xóchitl, al tiempo que la UNAM ordena a 
Ingeniería “analizar” el asunto 
 

 
AMLO: El Ejército ya entregó todo dato sobre Ayotzinapa 
No lo creemos: padres de los 43 
 

 
Garantiza SHCP trayectoria de deuda sostenible 
Ramírez de la O. Repunte en 2024, por razones extraordinarias 
 

 
Pemex afronta deuda de corto plazo por 747,614 millones de pesos 
A proveedores y contratistas les debe más de 231,000 mdp 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Gobierno protege al Ejército en caso Ayotzinapa: padres de los 
43  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/09/20/politica/gobierno-protege-al-ejercito-en-
caso-ayotzinapa-dicen-padres-de-los-43-2850 
Ciudad de México. - Al término de una reunión en la que demandaron la 
entrega de la totalidad de la información al presidente Andrés Manuel 
López Obrador, a nombre de los padres y madres de los 43 estudiantes de 
Ayotzinapa desaparecidos en 2014, Emiliano Navarrete sostuvo: “yo creo que 
lo que puedo afirmar (es que el gobierno está protegiendo al Ejército), que 
lo ha protegido desde hace tiempo”. Recordaron que el Grupo 
Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) dio cuenta de que hay 
más documentos en poder de las secretarías de la Secretaría de Defensa 
Nacional (Sedena) y de Marina (Semar) que contienen información vital para 
dar con el paradero de los normalistas, pero durante la reunión de este 
miércoles el titular del Ejecutivo federal insistió en que ya se entregó toda la 
información. El abogado de los familiares de los jóvenes, Vidulfo Rosales, 
señaló que, si bien es cierto que se abrieron esos archivos, la información 
entregada hasta el momento “es parcial y hay faltante”. Entrevistado a las 
afueras de Palacio Nacional, indicó que el acceso a los documentos que el 
Ejército no ha proporcionado fue el tema que ocasionó un largo debate 
entre el Ejecutivo federal y los padres durante las casi tres horas que duró el 
encuentro, pero finalmente se acordó atender esta solicitud. 
 
Ramírez de la O justifica déficit y culpa al PRI y PAN  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ramirez-de-la-o-justifica-deficit-y-culpa-a-pri-y-
pan/ 
El elevado nivel de endeudamiento que enfrenta Petróleos Mexicanos 
(Pemex) se debe al manejo de la petrolera durante el sexenio anterior, 
denunció ayer el secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez 
de la O. En su comparecencia ante el pleno de la Cámara de Diputados con 
motivo de la glosa del 5 Informe de Gobierno y para explicar el Paquete  
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Económico para 2024, el funcionario respondió a cuestionamientos sobre 
Pemex y el techo de endeudamiento solicitado para la petrolera para 2024. 
El secretario señaló directamente al sexenio de EPN de ser el culpable del 
alto endeudamiento de la empresa productiva del Estado. 
“El que endeudó a Pemex en 50 mil millones de dólares, pasando de 49 mil 
a más de 100 mil millones de dólares, fue el anterior régimen del presidente 
Peña Nieto, y esa es la realidad”, acusó.  
Además, afirmó que este gobierno no ha endeudado a Pemex y defendió la 
inyección de recursos por 145 mil millones de pesos que se solicitan para 
2024 al pago de amortizaciones de la deuda.  
Las calificadoras y firmas internacionales reaccionaron favorablemente a 
esta medida, aseguró Ramírez de la O, y refirió lo dicho por Moody’s al 
respecto, “es una propuesta que alivia el estrés de liquidez de la petrolera”. 
 
Ingresos tributarios, sólidos ante alguna crisis: Hacienda  
https://www.milenio.com/negocios/hacienda-ingreso-tributario-es-solido-ante-alguna-
crisis 
Ciudad de México. - Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), remarcó que, ante una eventual desaceleración 
económica global, los ingresos tributarios se podrán mantener sólidos por 
los próximos años. Durante su comparecencia en la Cámara de Diputados 
sobre el Quinto Informe de Gobierno y el Paquete Económico 2024, el 
funcionario destacó que incluso para el próximo año prevén ingresos 
tributarios de 1.7 puntos porcentuales del PIB. Defendió que durante la 
actual administración se procura el nivel de deuda pública en números 
estables y responsables sin la creación de nuevos impuestos. 
“Los efectos de estas medidas demostraron que es posible incrementar los 
ingresos tributarios sin aumentar ni crear impuestos. Específicamente, 
estimamos que en 2024 se consolidará una ganancia de carácter 
permanente de 1.7 puntos porcentuales del PIB”, explicó. 
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“No meteremos mano en las candidaturas”; Claudia Sheinbaum 
se reunió con senadores  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/no-meteremos-mano-en-las-candidaturas-claudia-
sheinbaum-se-reunio-con-senadores/1609958 
Ni los gobernantes morenistas ni la dirigencia del partido ni la coordinadora 
para la Defensa de la Cuarta Transformación meterán las manos para definir 
a los candidatos que disputarán nueve gubernaturas en 2024, advirtió 
Claudia Sheinbaum. Luego de una reunión privada con senadores de la 4T, 
interrogada sobre si ella tendrá la última palabra respecto a las aspiraciones 
de Omar García Harfuch y Mario Delgado en la Ciudad de México, respondió 
que todos tienen derecho a contender, pero habrá encuestas. 
“De mi parte y de todos los que formamos parte de los gobiernos o del 
partido, sea presidencia del partido nacional o su Comité Ejecutivo o los 
locales, no pueden participar apoyando a una u otra persona. Y yo no lo voy 
a hacer tampoco. Quien tiene que decidir es el pueblo de México y ésa es la 
encuesta”, indicó la exjefa de Gobierno. En tanto, senadores consultados por 
este diario señalaron que, en el encuentro a puerta cerrada, Sheinbaum los 
llamó a hacer un mayor activismo en sus estados. 
 
Lanzan diputados afines a Ebrard guiño a Oposición  
https://www.reforma.com/lanzan-diputados-afines-a-ebrard-guino-a-
oposicion/ar2678986?v=2 
Ciudad de México. - Luego de que formalizaron su bloque al interior de la 
bancada de Morena en la Cámara de Diputados, legisladores afines a 
Marcelo Ebrard lanzaron un primer guiño a la Oposición. 
 
Rezago social, detrás de embarazos adolescentes; estadísticas 
del Inegi  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/rezago-social-detras-de-embarazos-adolescentes-
estadisticas-del-inegi/1609962 
El año pasado, 108 mil 760 niñas y adolescentes que tenían entre 10 y 17 años 
se convirtieron en madres, sobre todo en estados con rezagos sociales y alto 
índice de población indígena. De acuerdo con la Estadística de Nacimientos 
Registrados 2022, elaborada por el Inegi, estos alumbramientos de madres 
menores de edad se concentraron en Chiapas (23.6% de los casos); Guerrero 
(18.45) y Michoacán (15.9%).  
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En tanto, las entidades federativas con menos porcentaje de estos 
nacimientos fueron Ciudad de México (7.1%); Hidalgo (7.8%) y Baja California 
Sur (8.2%). Por edades, las de 17 años representaron 51 mil 035 casos; 
seguidas de las de 16 (34 mil 266), 15 (16 mil 204), 14 (cinco mil 374), 13 (mil 
190), 12 (339), 11 (194) y diez años (158 casos). 
Durante 2021, el Inegi contabilizó 111 mil 172 nacimientos de madres que 
tenían entre 10 y 17 años, 2.1% más en comparación con el año pasado. 
En total, el año pasado se contabilizaron en México un millón 891 mil 388 
nacimientos registrados, la mayoría (50.1%) correspondió a madres quienes 
al momento del nacimiento tenían entre 20 y 29 años, mientras que 5.8 % 
correspondió a madres con edades entre 10 y 17 años. 
 
Burlan a Migración; ordenan redadas  
https://www.reforma.com/burlan-a-migracion-ordenan-redadas/ar2679148?v=3 
Luego que miles de migrantes abarrotaran trenes de carga y centrales 
camioneras, el INM anunció que enviará agentes a las vías férreas. 
Miles de migrantes ingresaron sin control a México y hoy se encuentran 
dispersos por todo el País. 
 
Prevén desabasto ante paro de trenes  
https://www.reforma.com/preven-desabasto-ante-paro-de-trenes/ar2678821?v=8 
La suspensión de operaciones temporal de 60 trenes de carga que anunció 
Ferromex por la crisis migratoria (equivalentes a tener estacionados mil 800 
camiones) podría generar desabasto de mercancías en el País, según 
algunos especialistas. 
 
García Harfuch va por CdMx y ofrece “gobernar para todos”  
https://www.milenio.com/politica/garcia-harfuch-va-por-cdmx-y-ofrece-gobernar-para-
todos 
Hace mil 181 días, la camioneta en la que viajaba recibió 414 disparos en 
Lomas de Chapultepec. Ayer, Omar García Harfuch decidió contender por la 
Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, haciendo suyas las 
convicciones de combate a la corrupción, la pobreza y la desigualdad del 
presidente Andrés Manuel López Obrador y de Claudia Sheinbaum.  
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Lo acompañaron los políticos que últimamente se han sumado al apoyo de 
la ahora coordinadora de los Comités de Defensa de la Cuarta 
Transformación, Claudia Sheinbaum, como el ex panista Gonzalo Espina, el 
ex perredista Jorge Gaviño y el líder del Verde, Jesús Sesma, quien optó por 
la ex jefa de Gobierno en lugar de su compañero de partido, Manuel Velasco, 
en la competencia entre corcholatas. García Harfuch ofreció darle 
continuidad a la construcción de una ciudad de paz, al recordar que trabajó 
con Sheinbaum como secretario de Seguridad y asegurar que ahí confirmó 
que “no se trata solamente de fuerza, sino que hay que atender las causas 
que generan la violencia y que empujan a los jóvenes a una vida delictiva, 
porque no conocen otra alternativa para construir un proyecto de vida”. 
 
Comisionado de la CIDH: “desde el poder hay intentos de 
debilitar la democracia”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/comisionado-de-la-cidh-desde-el-poder-hay-
intentos-de-debilitar-la-democracia/ 
José Luis Caballero Ochoa, recién designado comisionado de la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), advierte que América Latina 
vive un periodo delicado y complejo en el que existen intentos de debilitar 
la democracia y los derechos humanos, desde muchos espacios de poder. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, el académico de la Universidad 
Iberoamericana adelanta que uno de sus objetivos durante su encargo de 
dos años en el organismo, es avanzar en la creación de una relatoría sobre 
independencia judicial. Caballero Ochoa considera que hay un 
debilitamiento institucional en los sistemas de justicia, y del eje 
transparencia-rendición de cuentas- política anticorrupción.  
“El desmantelamiento del eje transparencia-rendición de cuentas- política 
anticorrupción; la discriminación y la violencia contra personas 
históricamente excluidas; el uso desproporcionado de la fuerza pública; la 
violencia inaudita contra las personas defensoras de derechos humanos y 
los periodistas, o el quebrantamiento del equilibrio entre los poderes 
públicos”, indica. 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/comisionado-de-la-cidh-desde-el-poder-hay-intentos-de-debilitar-la-democracia/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/comisionado-de-la-cidh-desde-el-poder-hay-intentos-de-debilitar-la-democracia/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
EU alista operaciones “agresivas” en México, en contra del 
fentanilo  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/eu-alista-operaciones-agresivas-en-mexico-en-
contra-del-fentanilo/ 
San José. – El Departamento de Seguridad Nacional de Estados Unidos (DHS 
por sus siglas en inglés) “expandirá agresivamente” la presencia de sus 
agentes de investigación criminal transnacional en México en 2024 para 
impedir que en suelo mexicano se fabrique fentanilo, se trafique al mercado 
estadounidense y se complete una red mafiosa que empieza en China con 
el contrabando de precursores químicos a América y obtiene ganancias 
multimillonarias. El anuncio fue hecho ayer por el Departamento de Estado 
de EU al difundir la “Estrategia para Combatir los Opioides Ilícitos”, 
elaborada por la Oficina de Investigaciones de Seguridad Nacional (HSI por 
sus siglas en inglés) del DHS y de la que EL UNIVERSAL tiene una copia 
completa. Al confirmar que oficiales y fiscales “asignados” a sus Unidades de 
Investigación Criminal Transnacional (TCIU por sus siglas en inglés) en 
México están “desplegados en lugares de todo el país para promover 
investigaciones de alto perfil apuntando a los cárteles mexicanos y otras 
organizaciones del crimen transnacional”, reveló los proyectos para 
expandirse en esa nación. 
 
Ausencia de soluciones marca segundo día de Asamblea 
General de la ONU  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/09/20/mundo/ausencia-de-soluciones-marca-
segundo-dia-de-asamblea-general-de-la-onu-8765 
Nueva York. - El ruido retórico ensordecedor y el silencio por la ausencia de 
acciones necesarias para salvar al mundo de sus múltiples crisis 
existenciales rodean las actividades de la reunión de alto nivel de la 
Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas. 
Continuó por segundo día el desfile de oradores ante la Asamblea General 
que durará una semana y a la vez este miércoles se realizaron dos eventos 
de alto perfil: una reunión del Consejo de Seguridad sobre Ucrania y otra 
mini cumbre sobre el cambio climático.  
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En el Consejo de Seguridad los medios trataron de elevar el drama 
anticipando que el presidente de Ucrania Volodymyr Zelenskiy y Sergei 
Lavrov, el canciller ruso, estarían en la misma sala por primera vez desde el 
inicio de la guerra. Sin embargo, la coreografía decepcionó a los 
observadores, ya que el ruso llegó después del discurso del ucranio, el cual 
tampoco permaneció ahí para escuchar a Lavrov. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/lopez-gatell-rival-de-garcia-harfuch/ 
El pasado 10 de septiembre, en pleno Consejo Nacional de Morena, el 
subsecretario Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell 
rechazó que fuera a buscar alguna candidatura por Morena para el 2024, 
esto en congruencia con lo vino diciendo desde 2020. En aquel domingo, 
López-Gatell dijo “por el momento estamos impulsando y defendiendo la 
transformación, estamos en ese proceso que es de todos, unidad es la 
palabra”, al cuestionarlo si se lanzaría por alguna candidatura por Morena. 
Sin embargo, ayer algunos de sus cercanos en el ala dura del morenismo 
comenzaron a barajear la posibilidad de que el funcionario federal e 
integrante del máximo órgano de decisión de Morena, podría inscribirse 
para buscar ser otro contendiente más a la jefatura de Gobierno de la CDMX. 
Nos dicen que el doctor López-Gatell sabe poco de pandemias pero, al 
parecer, absolutamente nada de bastones de mando y él no es, para nada, 
de las simpatías de quien hoy trae ese báculo en las manos. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1867 
Que muy sonriente se le vio al priista Jorge Carlos Ramírez Marín con 
Claudia Sheinbaum, coordinadora de los comités de la 4T, antes del 
encuentro privado de ella con senadores de Morena y aliados, lo que 
reactivó la especie de que el yucateco se apresta a abandonar 30 años de 
militancia tricolor para sumarse a la 4T y competir por la gubernatura de su 
estado, donde se busca romper la hegemonía panista. Se sabe que le 
pidieron que se sume ya al proyecto oficial y en el camino definen si puede 
ser su abanderado, sobre todo por aquello de la paridad. ¡Bomba! 
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Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-09-21/op256923?pc=102 
PESE A su amor por los reflectores, Andrés Manuel López Obrador sigue 
teniéndoles miedo a los escenarios internacionales. Ayer el jefe del Ejecutivo 
volvió a perderse la oportunidad de hablar ante la Asamblea General de la 
ONU. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-09-21/op256923?pc=102


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Piratería ideológica  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/pirateria-ideologica/ 
Si Peña Nieto se mete en la elección presidencial de 2018 para descarrilar a 
tu principal rival y allanarte el camino, entonces Peña Nieto no se metió en 
la elección presidencial y es un demócrata. Si alguien que trabajó para 
Genaro García Luna es nombrado candidato de Morena a la jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México, entonces no hay problema con que haya 
trabajado para García Luna. Hay problema si lo emplea la Suprema Corte. 
Si te plagias una tesis entera —copias un libro entero, pues— entonces no 
es plagio, es error de juventud. Plagio, lo que se dice plagio, es copiar diez 
párrafos. Si baja la pobreza en la medición del Coneval, está bien. Si en la 
misma medición, la pobreza extrema aumentó, entonces está mal la 
medición, pero solo en esa parte. 
 
Mario Maldonado 
La 4T alista “golpazo” a casinos y empresas de juego  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-4t-alista-golpazo-a-casinos-
y-empresas-de-juego/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador asestará en pocos días un duro 
golpe contra los permisionarios de casinos y salas de juego.  
Mediante un decreto, el gobierno de la 4T pretende modificar el marco legal 
para desaparecer las máquinas de sorteos de símbolos o números, 
conocidas comúnmente como tragamonedas. Asimismo, busca reducir los 
tiempos de vigencia de los permisos hasta en una década y eliminar la 
posibilidad de que los propietarios originales de los permisos puedan abrir 
más de una sala de juegos o asociarse con otro operador. 
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Salvador García Soto 
Guerra de mujeres en Guanajuato  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/guerra-de-mujeres-en-
guanajuato/ 
En Guanajuato, estado gobernado por el PAN durante los últimos 32 años, 
los panistas se preparan para defender su bastión político del Bajío, un 
territorio en donde no ha podido penetrar Morena ni la 4T, si bien han 
crecido las preferencias por el partido lopezobradorista. La decisión tomada 
desde el CEN blanquiazul es que su candidata al gobierno del estado en los 
comicios de 2024 sea una mujer y, a partir de que el dirigente nacional, 
Marko Cortés, declaró públicamente que “en Guanajuato, el estado más 
panista, tendremos gobernadora”, se desató una feroz lucha política entre 
las principales aspirantes al cargo. 
 
Héctor de Mauleón 
“Clases de tortura” en la formación militar  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/clases-de-tortura-en-la-
formacion-militar/ 
Norma Mendoza López fue la primera mujer mexicana que se sometió al 
Protocolo de Estambul, la guía internacional que certifica actos de tortura, 
así como sus consecuencias. En noviembre de 2011, Mendoza López fue 
acusada falsamente por militares de realizar labores de halconeo. Se envió 
al Cedes de Nuevo Laredo, Tamaulipas, que entonces se hallaba controlado 
por los Zetas. En ese lugar, la recién llegada comenzó a ser “interrogada” por 
los integrantes del grupo criminal, quienes buscaron hacerla confesar que 
trabajaba para sus rivales del Cártel del Golfo.  
Relató que Los Zetas utilizaban una tabla con cinco agujeros y un mango de 
más de un metro de largo; la “tableaban” con ese objeto en tandas de 15 
golpes en la espalda, los glúteos, las piernas. 
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Enrique Quintana 
Vienen tasas altas para largo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/09/21/vienen-tasas-altas-
para-largo/ 
Hay buenas y malas noticias económicas derivadas de la decisión de 
mantener sin cambios las tasas de interés en Estados Unidos, que ayer tomó 
la Reserva Federal. Una buena es que, por lo pronto, no se incrementará más 
el costo del dinero y la tasa de referencia seguirá en 5.25 a 5.50 por ciento. 
Otra positiva es la nueva expectativa de crecimiento de la economía de EU 
que ha establecido la Fed y asume una tasa de 2.1 por ciento para este año 
frente al 1 por ciento que antes preveía. La mala es que, de acuerdo con las 
previsiones de los integrantes del Comité de Mercado Abierto de la Fed, que 
se encargan de tomar las decisiones de política monetaria, lo más probable 
es que aún tengamos dos incrementos de un cuarto de punto porcentual 
en los réditos, entre este año y los primeros meses del 2024. 
 
Raymundo Riva Palacio 
No es volada, Presidente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/09/21/no-es-volada-
presidente/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador se refirió este miércoles a la 
columna La sorpresa de octubre, publicada en este espacio el martes 
pasado sobre el interés de su gobierno por acusar al expresidente Carlos 
Salinas y a otros funcionarios de su administración de tortura y violación al 
debido proceso en contra de Mario Aburto, el asesino confeso de Luis 
Donaldo Colosio en 1994. “Es una falta de respeto a la gente”, dijo en la 
mañanera. “Es una volada”. La carpeta de investigación, sin embargo, existe. 
En su alegato de desmentido, López Obrador le envió públicamente un 
mensaje a Salinas y le dijo que se despreocupara porque “no he recibido ni 
un solo informe, ni un solo escrito”, sobre su presunto involucramiento en el 
caso Colosio. El Presidente juega con las palabras. No tiene por qué recibir 
un informe o un escrito de la Fiscalía General sobre el caso, y lo único que 
podría entregarle el fiscal Alejandro Gertz Manero sería la carpeta de 
investigación. No lo ha hecho, como nunca le ha dado carpetas de 
investigación, ni tampoco hay necesidad. 
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Darío Celis 
T-Systems, la consentida del SAT  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/9/21/t-systems-la-consentida-del-sat-
540270.html 
EL CAMBIO DE gobierno obligó a muchas empresas beneficiadas en el 
sexenio pasado por hacer negocios poco ortodoxos, a replantear sus 
estructuras directivas. Una fue T-Systems.  
Consentida por la Secretaría de Hacienda, de Luis Videgaray, y 
particularmente por el SAT, de Osvaldo Santín, la compañía se embolsó 
contratos por casi 4 mil millones de pesos en la pasada administración. 
Con la llegada de la 4T y el desembarco, primero, de Margarita Ríos Farjat, y, 
después, de Raquel Buenrostro, la empresa de tecnologías de la 
información removió a su director Federico Casas Alatriste. 
Pero no crea que los cuatroteístas tomaron muy en cuenta las 
observaciones que la Auditoría Superior de la Federación hizo sobre la 
asignación de contratos de tecnologías a T-Systems. 
Para nada, la misma firma sigue siendo el proveedor estrella del organismo, 
que ahora capitanea Antonio Martínez Dagnino, con proyectos cerrados por 
más de 4 mil 500 millones de pesos a inicios de este 2023. 
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Procuraduría Agraria 
 
Acercan servicios agrarios a mujeres de Juan Aldama  
https://lanotazacatecas.com/acercan-servicios-agrarios-a-mujeres-de-juan-aldama/ 
Zacatecas. - Gracias a la gestión del presidente municipal Hassan Garduño 
Serrano se realizó en el municipio la Jornada de Justicia Itinerante Mujeres 
por el acceso a la Tierra. En el evento estuvo presente el primer edil, quien 
reiteró que seguirá acercando los servicios y gestionará apoyos y asesorías 
para todas las y los agricultores del municipio. Cabe destacar que las 
jornadas van dirigidas a mujeres rurales e indígenas del país, viudas de 
ejidatarios o comuneros que no realizaron testamentos agrarios.  
Con este mismo mecanismo, la justicia agraria llega a los núcleos 
correspondientes, evitando gastos y traslados a las sedes de las instituciones 
gubernamentales a las personas involucradas.  
En este evento también estuvieron presentes María de Lourdes Claudia 
Martínez Lastiri, magistrada Numeraria del Tribunal Unitario Agrario Distrito 
1 con sede en Guadalupe Zacatecas; Elías Ortiz González, subrepresentante 
de la Procuraduría Agraria en el Estado de Zacatecas y Lucio López 
Ramírez, subdelegado de Registro y encargado de la Delegación Zacatecas 
del Registro Agrario Nacional, que con su equipo de trabajo estuvieron 
asesorando y realizando los trámites correspondientes. 
 
Tras sentencia, nombran representantes comunales en San 
Miguel Aquila  
https://www.quadratin.com.mx/salud/tras-sentencia-nombran-representantes-comunales-
en-san-miguel-aquila/ 
Michoacán. - En cumplimiento a una sentencia del Tribunal Unitario Agrario, 
este día la comunidad indígena de San Miguel Aquila, eligió a sus 
representantes comunales y a su Consejo de Vigilancia.  
En comunicado de prensa se dio a conocer que en un ejercicio democrático 
y con el respaldo de la Procuraduría Agraria, luego de meses, se llevó a cabo 
la elección de las autoridades de la comunidad misma que se desarrolló en 
completa calma y con una alta participación ciudadana.  
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El secretario de Gobierno, Carlos Torres Piña destacó el trabajo coordinado 
con la Procuraduría Agraria a quien agradeció el acompañamiento, así 
como a la propia comunidad por su participación.  
“Reconocemos y agradecemos la participación de la Procuraduría Agraria, 
pero sobre todo la confianza de la comunidad quien eligió libremente a sus 
representantes. Vamos a seguir respaldando a todas las comunidades 
indígenas de nuestra entidad”, afirmó. 
 
Más de 70 campesinos de Zapaltecatl ya cuentan con certeza 
parcelaria, gracias a la gestión de Lidia Irma Mezhua  
https://ventanaver.mx/principal/mas-de-70-campesinos-de-zapaltecatl-ya-cuentan-con-
certeza-parcelaria-gracias-a-la-gestion-de-lidia-irma-mezhua/ 
Veracruz. - Firme a su compromiso de tenderle la mano a los más 
necesitados, la diputada por Morena, Lidia Irma Mezhua Campos, le cumplió 
a 78 familias del Ejido Zapaltecatl con la materialización de su anhelo de 
lograr su certificado parcelario, producto de la gestión y trabajo de la 
Legisladora. En entrevista, la Representante popular expresó su emoción y 
entusiasmo por hacer posible esta justicia social, que por muchos años 
había sido una demanda recurrente del pueblo y, hoy, estos ejidatarios ya 
recibieron sus títulos de propiedad y certificados parcelarios, demostrando 
así que la gestión pública se convierte en una satisfacción cuando se apoya 
a quienes en verdad lo necesitan.  
“Agradezco el respaldo del coordinador Juan Javier Gómez Cazarín, del 
personal del Registro Agrario y del Procurador Agrario Estatal, Claudio 
Mendoza Piedra, quienes amablemente han accedido a esta demanda del 
pueblo para que sean atendidos en territorio. Los campesinos beneficiados 
están muy felices, pues este es un trámite personalizado donde podrían 
haber gastado hasta mil 500 pesos por persona y, hoy, es una gran 
satisfacción constatar que el trabajo que hacemos en este Congreso es 
siempre a favor del pueblo”, expresó. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 21/09/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5702510&fecha=21/09/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 20-90-55 hectáreas, del ejido "El Chichonal", municipio de Calakmul, 
estado de Campeche, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
DOF: 21/09/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5702511&fecha=21/09/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 31-23-65 hectáreas, del ejido "Emiliano Zapata", municipio de Calakmul, 
estado de Campeche, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
DOF: 21/09/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5702512&fecha=21/09/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 163-70-90 hectáreas, del ejido "Felipe Carrillo Puerto", municipio de Felipe 
Carrillo Puerto, estado de Quintana Roo, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. 
de C.V. 
 
DOF: 21/09/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5702513&fecha=21/09/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 66-31-66 hectáreas, del ejido "Tulum", municipio de Tulum, estado de 
Quintana Roo, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
DOF: 21/09/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5702514&fecha=21/09/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 33-63-35 hectáreas, del ejido "Sacxán", municipio de Othón P. Blanco, 
estado de Quintana Roo, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
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DOF: 21/09/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5702515&fecha=21/09/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 1-86-83 hectáreas, del ejido "San Pedro Totoltepec", municipio de Toluca, 
estado de México, a favor de la Comisión Federal de Electricidad. 
 
DOF: 21/09/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5702516&fecha=21/09/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 26-94-89 hectáreas, del ejido "N.C.P.E. Prof. Sergio Butrón Casas", 
municipio de Othón P. Blanco, estado de Quintana Roo, a favor de Fonatur 
Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
Nanchital, en Veracruz, tendrá un sitio de manejo de residuos 
que resolverá la problemática de contaminación  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/nanchital-en-veracruz-tendra-un-sitio-de-manejo-
de-residuos-que-resolvera-la-problematica-de-contaminacion 
Ante la problemática que enfrenta la zona sur del estado de Veracruz a 
causa de los basureros a cielo abierto que están provocando contaminación 
del suelo, aire y agua, y que son un riesgo para la salud de la población se 
busca que el municipio de Nanchital tenga un espacio de gestión de 
residuos urbanos. Las secretarías de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) y de Medio Ambiente del estado de Veracruz (Sedema) dieron a 
conocer el proyecto Casa Caracol, Comunidad de Restauración Ambiental 
que será modelo de gestión integral de residuos y de educación ambiental. 
Este Centro cumplirá con la normatividad vigente en la materia para 
prevenir y minimizar la liberación de contaminantes al ambiente, además 
de ofrecer actividades orientadas a la valorización de residuos, la educación 
ambiental y recreación comunitaria, para que la población haga suyo el 
espacio y se comprometa en el cuidado de su territorio. 
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Exigen Mayos claridad para el Plan de Justicia  
https://diariodelyaqui.mx/sonora/exigen-mayos-claridad-para-el-plan-de-justicia/71895 
Sonora. - Gobernadores de la Tribu Mayo exigieron una definición sobre la 
cantidad y ubicación de hectáreas que el Gobierno Federal entregará a la 
etnia en el marco del Plan de Justicia, en el que existe "mucho hermetismo". 
En un documento dirigido al presidente Andrés Manuel López Obrador, 
pidieron también que esas tierras sean distribuidas entre los ocho 
gobernadores tradicionales de la Nación Yoreme, "los reales o auténticos, no 
los duales". El escrito, que también va dirigido a Adelfo Regino Montes, 
director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y a 
Román Meyer Falcón, de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), está firmado por Santos Feliciano López Cota, Aguileo Félix 
Ayala, Juan de Dios Osuna Valenzuela, Norberto Buitimea Yocupicio y María 
del Rosario Avilés Carlón, gobernadores de Camoa, Tesia, Cohuirimpo, 
Pueblo Viejo y El Júpare, respectivamente. Dichas autoridades tradicionales 
aclararon que las tierras que demandan legítimamente, después de 
muchos años de despojos, deben contar, en primer lugar, con agua. 
 
Sancionará Sedatu a defraudadores inmobiliarios en Parque del 
Jaguar  
https://quintanaroo.quadratin.com.mx/sancionara-sedatu-a-defraudadores-inmobiliarios-
en-parque-del-jaguar/ 
Quintana Roo. - El gobierno que encabeza el presidente Andrés Manuel 
López Obrador destrabará el proyecto del Parque del Jaguar de Tulum, tras 
encontrar una serie grave de inconsistencias. La Federación ha detectado 
irregularidades en la zona que está al norte de Tulum y que está 
prácticamente tomada por un grupo de desarrolladores de Yucatán, 
quienes aseguran ser propietarios de esa amplia extensión, pero no 
presentan títulos reales de propiedad. Los empresarios yucatecos, la 
mayoría desarrolladores de Aldea Zamá, muestran títulos de propiedad que 
son apócrifos y no cumplen requisitos de propiedad del Gobierno de 
Quintana Roo.  
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Al parecer los empresarios aprovecharon el proceso de transición entre los 
gobiernos de Joaquín Hendricks y Félix González, periodo en el que ya se 
han detectado por parte de las autoridades federales que hubo una serie de 
irregularidades en la adquisición de propiedades a través de títulos de 
propiedad apócrifos.  Ante ello, la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial 
y Urbano (Sedatu), que dirige Román Guillermo Meyer Falcón, investiga las 
transacciones de los anteriores representantes estatales, que aprovecharon 
el cambio de poder en Quintana Roo para beneficiar a decenas de 
colaboradores, con la entrega de títulos de propiedad falsos. 
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